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страхование
В России появился рынок 
обязательного страхования 
ответственности перевозчиков 
пассажиров емкостью 4–6 млрд 
рублей в год, из которых на 
долю Петербурга и Ленинград-
ской области может прийтись 
около 9–11%.

Принятый закон призван 
защитить интересы пасса-
жиров, пострадавших при 
перевозке, и распространяется 
на все виды наземного, воз-
душного и водного транспор-
та. Он вводит наличие обяза-
тельного полиса страхования 
ответственности для всех 
перевозчиков и регулирует 
процесс выплат: вырос размер 
компенсации пострадавшим и 
упростилось ее получение — во 
внесудебном порядке.

По данным МВД РФ, в Санкт-
Петербурге и Ленинградской 
области за 2012 год в результа-
те ДТП погибло 1087 человек, 
ранено 14 741 человек, из них 
13 погибло и 103 человека 
ранено по вине водителей 
перевозчиков — юрлиц. Если 
бы действовал закон, страхов-
щики могли бы выплатить до 
230 млн рублей, подсчитывает 
заместитель директора Центра 
страхования ответственно-
сти — начальник управления 
страхования ответственности 
опасных объектов СК «Альянс» 
Галина Гуляева. За прошед-
шие годы произошло немало 
крупных катастроф, которые 
наглядно показали финансо-
вую незащищенность пассажи-
ров и их наследников в случае 
какого-либо происшествия 
на транспорте, говорит она. 
Практически в каждой из них 
люди не получали должного 
возмещения за причиненный 
им вред.

Сложная экономика
Закон об ОСГОП вступил в 
силу с 1 января 2013 года. 
Многие компании уже получи-
ли лицензии на проведение 
нового вида, но заключение 
договоров начнется после 
регистрации профессиональ-
ного объединения страховщи-

ков, в качестве которого будет 
выступать Национальный 
союз страхования ответствен-
ности (НССО, сейчас регу-
лирует рынок страхования 
ответственности владельцев 
особо опасных объектов). Это 
должно произойти в самое 
ближайшее время. По закону 
об ОСГОП также предусмат- 
ривается создание компен-
сационного фонда и пере-
страховочного пула в рамках 
профобъединения страхов-
щиков. И сейчас необходимо 
завершить решение оргвопро-
сов в рамках данного проф- 
объединения и организовать 
технический обмен данными 
между страховщиками и НССО 
по полисам ОСГОП, отмечает 
Дмитрий Большаков, замести-
тель генерального директора 
СК «РЕСО-Гарантия».

Основная трудность, кото-
рая возникает при внедрении 
закона, — это необходимость 
правильно посчитать пасса-
жиров. «Перевозчики не хотят 
тратить больших денег и не 
склонны давать точные дан-
ные о пассажиропотоке. Кроме 
того, это совершенно новый 
вид страхования, который тре-
бует разработки методических 
указаний и регламентов», — 
говорит заместитель генди-
ректора ОСАО «Россия» Елена 
Фельгенгауэр. В отсутствие 
статистики для определения 
их количества по автобус-
ным городским перевозкам 
предусмотрено получение 
справки от местных органов 
исполнительной власти. Но 
они либо не располагают не-
обходимыми данными, либо 
просто отказываются выдавать 

такие справки, ссылаясь на 
то, что правительство лишь 
рекомендовало предоставлять 
такие сведения перевозчикам, 
объясняет Галина Гуляева.

Это мешает страховым 
компаниям определить эконо-
мику процесса. Тариф установ-
лен в расчете на пассажира, 
а статистики по перевозкам 
нет. Кроме того, перевозчики 
различаются и по размерам 
бизнеса, и по степени добросо-
вестности. Так что страховщик 
может недобрать денег по заяв-
ленным сведениям, объясняет 
Дмитрий Большаков. Пред-
полагаемый уровень убыточ-
ности этого вида страхования 
оценивается на уровне 65–80% 
(не менее 6,8 млрд рублей в год 
на жизнь, здоровье и имуще-
ство), отмечает генеральный 
директор страхового общества 

«Помощь» Александр Локтаев. 
«Статистика убытков будет 
сформирована за два-три года. 
Не думаю, что мы получим вид 
страхования с низкой убы-
точностью — нельзя забывать, 
что по закону перевозчик 
возмещает вред не только в 
случае смерти пассажира, 
но и в случае получения им 
различных травм, с которыми 
раньше пассажир, возможно, и 
не обратился бы», — отмечает 
Татьяна Лаврова, заместитель 
директора по корпоративному 
страхованию по имуществен-
ному андеррайтингу ОАО 
«АльфаСтрахование». 

Добровольное  
обязательное
Пока перевозчикам пред-
лагается страховаться на 
добровольной основе, то есть 

заключить краткосрочный 
договор добровольного стра-
хования. Те же, кто не застра-
хует свою ответственность, 
должны будут возмещать вред 
пассажирам из собственных 
средств. Штрафы в размере от 
500 тыс. до 1 млн рублей за от-
сутствие договора обязатель-
ного страхования вводятся 
с 1 апреля; помимо этого, с 
перевозчика, не застраховав-
шего свою ответственность, 
будет взыскиваться в доход 
федерального бюджета сумма, 
необоснованно сбереженная 
на страховании.

«Передовой отряд перевоз-
чиков уже обезопасил себя 
от возможных претензий, 
начиная с декабря 2012 года. 
Но, к сожалению, не у всех 
игроков этой отрасли на 
сегодняшний день есть пони-
мание необходимости такого 
вида страхования. Скорее 
всего, повторится ситуация, 
которую мы уже наблюдали в 
сфере страхования опасных 
объектов. Ряд добросовестных 
перевозчиков застрахуется 
сразу, другие будут стараться 
всеми способами понизить 
тариф и заплатить как можно 
меньше, а третьи и вовсе 
откажутся страховаться, пред-
почитая заплатить штраф», 
— отмечает начальник 
управления корпоративного 
обслуживания ОСАО «Ингос-
страх» Сергей Закройщиков. 
Он также обращает внимание, 
что и пассажиры сегодня не 
осведомлены о своих правах. 
Важно, чтобы информация о 
заключенном договоре страхо-
вания и страховой компании, 
куда пострадавшие должны 
обращаться напрямую, была 
размещена на всех транспорт-
ных средствах, билетах и в 
местах их реализации. 

Что касается выплат, то 
по каждому виду транспорта 
и виду перевозки прави-
тельство установило мини-
мальные и максимальные 
значения. Например, если 
пассажир при резком тор-
можении автобуса (ДТП нет) 
ударится головой и получит 
сотрясение мозга, а при этом 

выронит из рук планшет, то 
страховая компания должна 
будет выплатить ему возме-
щение по риску «здоровье» 
в размере 104 тыс. рублей 
(сотрясение головного мозга 
и два ушиба) и по риску ущер-
ба имуществу — в размере 
действительной стоимости 
планшета, рассказывает Алек-
сандр Локтаев. А если, заходя 
на трап самолета, пассажир 
поскользнется и сломает ногу, 
он получит около 200 тыс. 
рублей, добавляет он. 

Три копейки  
на пассажира
Новый вид страхования не 
будет обременительным для 
перевозчиков, считают участ-
ники рынка. Так, стоимость 
страхования для перевозчи-
ков городскими автобусами 
рассчитывается исходя из 
14 копеек на пассажира, по 
пригородным — 35 копеек, 
а по троллейбусам и трам-
ваям — от 8 и от 2 копеек 
соответственно. Расходы 
на страхование ответствен-
ности для перевозчика во 
много раз меньше расходов 
на топливо и эксплуатацию 
транспортных средств, не 
говоря о зарплате водителей, 
обслуживающего и управлен-
ческого персонала. И вряд ли 
страхование ответственности 
серьезно изменит цены для 
пассажиров, считает Дмитрий 
Большаков. На одну пассажир-
скую «Газель» (10 посадочных 
мест), которая используется 
для перевозок в пригородном 
сообщении, стоимость полиса 
составит около 6 тыс. рублей 
в год, добавляет господин 
Локтаев. 

«Понятно, что за городские 
перевозки, допустим, миллио-
на пассажиров перевозчику 
придется заплатить почти в 
два раза больше, чем за сто 
тысяч пассажиров, перевезен-
ных пригородными автобу-
сами. Поэтому на настоящем 
этапе необходимо обеспечить 
корректный расчет коли-
чества пассажиров. Нельзя 
чтобы одни перевозчики, 
которые ведут официальный 

статистический учет, платили 

”
по полной“, а другие имели 

возможность многократно за-
нижать свои объемы», — гово-
рит Татьяна Лаврова. Осенью 
правительство собирается 
уточнить размеров тарифов 
на основе собранной к тому 
моменту информации.

Рынок ОСГОП сейчас 
оценивается даже не третьим, 
а вторым по объему потенци-
альной премии среди обяза-
тельных видов страхования 
(сразу после рынка ОСАГО), 
отмечает господин Больша-
ков. По экспертным данным, 
свою ответственность должны 
страховать порядка 350 тыс. 
российских компаний — 
владельцев опасных объектов, 
тогда как под страхование 
ОСГОП может подпадать по-
рядка 500 тыс. перевозчиков 
на всех видах транспорта.

В целом сборы по ОСГОП 
оцениваются в 6 млрд рублей 
в год, из которых на назем-
ный транспорт придется око-
ло 92%, на воздушный — 4,5%, 
железнодорожный — 2,9%, 
водный — 0,5%, приводит 
данные Александр Локтаев. 
По оценкам СК «Альянс», 
общий объем рынка составля-
ет от 4 до 5 млрд рублей. При 
этом доля Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области в 
общем объеме оценивается 
в 9–11%, говорит госпожа 
Гуляева. «Объем премий по 
России изначально оцени-
вался в 8–12 млрд рублей. 
Считаю, что данная цифра 
занижена, реальный объем 
может составлять от 12 до 
17 млрд рублей», — добавляет 
Елена Фельгенгауэр. Многое 
будет зависеть от того, какую 
конкурентную стратегию вы-
берут страховщики, а имен-
но — верхнюю или нижнюю 
границу тарифов чаще будут 
применять, отмечает Сергей 
Закройщиков. По его мнению, 
резкого роста поступлений 
в последующие годы ожи-
дать не приходится, так как 
сложно ожидать приход на 
рынок большого числа новых 
компаний.

ВЕРОНИКА МАСЛОВА

Сохраняйте проездные билеты
Перевозчики ответят за пассажиров

Страховые компании до сих пор не могут определить экономику нового вида обязательного страхования — перевозчики скрывают реальный пассажи-
ропоток

Монополисты урезают  
инвестпрограммы
Им достаточно поддерживающих мер

энергетика
Естественные монополисты 
энергетической сферы Пе-
тербурга сокращают инвести-
ционные программы на 2013 
год. После проведенного в 
прошедшие несколько лет 
внушительного объема работ 
столь серьезные средства, 
как ранее, уже не требуются, 
поясняют аналитики. Влияют и 
изменения в отрасли. Прове-
дение некоторых запланиро-
ванных мероприятий попросту 
потеряло смысл. 

ОАО «ТГК-1» сокращает 
практически в два раза 
инвестпрограмму на 2013 
год. Совет директоров ком-
пании утвердил ее в объеме 
чуть более 6 млрд рублей с 
учетом НДС. В прошлом году 
размер инвестпрограммы 
был сначала определен в 
13,7 млрд рублей с НДС по 
финансированию. Затем была 
корректировка до 12,1 млрд 
рублей с НДС. Согласно от-
чету компании, фактическое 
финансирование инвестици-
онной программы в 2012 году 
составило 12,4 млрд рублей 
против 18 млрд рублей в 2011 
году. «То есть инвестпрограм-
ма уменьшилась в 1,45 раза по 
сравнению с 2011 годом», — 
напоминает ведущий экс- 
перт УК «Финам Менедж- 
мент» Дмитрий Баранов. По 
словам ведущего аналитика 
банка БФА Дмитрия Жданова, 
компания находится в до-
статочно продвинутой стадии 
реализации программы ДПМ. 
«Необходимость в финансиро-
вании строительства объектов 
генерации постепенно снижа-
ется», — поясняет он. 

В этом году в рамках 
инвестиционной программы 
компания ТГК-1 намерена 
завершить комплексную 
реконструкцию каскада Вуок-
синских ГЭС и строительство 
здания электрического рас-
пределительного устройства 
110/6 кВ на ЭС-2 Центральной 
ТЭЦ. Кроме того, продолжится 

строительство объединенного 
вспомогательного корпуса 
на Первомайской ТЭЦ. На-
званные мероприятия будут 
проводиться в соответствии 
с условиями договоров о 
предоставлении мощности на 
оптовый рынок. Вне их рамок 
запланировано завершение 
реконструкции первого 
гидроагрегата Иовской ГЭС 
Нивского каскада гидроэлек-
тростанций в Мурманской 
области, работы, направлен-
ные на повышение надежно-
сти оборудования ГЭС и ТЭЦ, 
ввод в эксплуатацию объектов 
АСКУЭ. Кроме того, в этом году 
ожидается завершение строи-
тельства тепломагистрали от 
Апатитской ТЭЦ до Кировска 
Мурманской области. 

ОАО «МРСК Северо-Запада» 
также сокращает инвести-
ционную программу, хотя 
и не столь значительно. Ее 
объем на этот год составляет 
5,7 млрд рублей, в прошлом 
году инвестиции составили 
6,8 млрд рублей. Значитель-
ное увеличение компания 
продемонстрировала в 2011 
году, направив на выполнение 
инвестпрограммы 5,2 млрд 
рублей по сравнению с 
2,7 млрд годом ранее. В общей 
же сложности, как сообщил 
генеральный директор ОАО 
«МРСК Северо-Запада» Сергей 
Титов, объем инвестиционной 
программы на 2012–2017 годы 
превысит 40 млрд рублей 
без НДС. «Долгосрочная 
инвестпрограмма скорректи-
рована с учетом перехода к 
RAB-регулированию тарифов 
всех субъектов федерации, 
входящих в территорию обслу-
живания нашей компании. В 
результате мы рассчитываем, 
что износ основных средств 
снизится на 1,7%. Если в 2012 
году он составлял 58,8%, то к 
концу 2017-го должен состав-
лять 57,1%. Может показаться, 
что это немного — менее двух 
процентов. Но у нас 176 тыс. 
км сетей, так что и это — со-
лидные цифры», — рассказал 

руководитель МРСК Северо-
Запада. 

Инвестиционная програм-
ма ОАО «Ленэнерго» пока не 
утверждена. Ранее заявлялось, 
что на 2011–2015 годы она со-
ставит более 102 млрд рублей. 
Официально цифры на этот 
год станут известны только 
после принятия инвестпро-
граммы советом директоров 
акционерного общества. Как 
полагает аналитик ИК «Энер-
гокапитал» Василий Копосов, 
инвестиционная програм-
ма «Ленэнерго» в 2013 году, 
вероятно, будет утверждена в 
сопоставимом с показателями 
2011–2012 годов размере. «Не 
стоит забывать о программе 
по реновации кабельных 
сетей, которая финансируется 
за счет допэмиссии. В про-
шлом году монополист при-
влек порядка 3 млрд рублей, 
в этом году речь может идти о 
1,5 млрд рублей», — добавляет 
Василий Копосов. 

Ведущий эксперт УК «Фи-
нам Менеджмент» Дмитрий 
Баранов называет наиболее 
вероятный диапазон — 15,3–
16,5 млрд рублей. «Также не 
исключено, что в течение года 
инвестиционная программа 
может быть пересмотрена в 
сторону незначительного уве-
личения», — считает он.

В любом случае утвержде-
ние инвестпрограммы «Лен- 
энерго» — дело ближайшего 
будущего. «В 2012 году планы 
пересматривались несколько 
раз. Видимо, теперь компания 
решила более ответственно 
подойти к данному вопросу, 
чтобы сократить вероятность 
корректировок в будущем. Что 
касается размера, то вероятен 
пересмотр в сторону увеличе-
ния, но существенного роста 
ждать не стоит. Скорее всего, 
это будет не более 17 млрд 
рублей», — предполагает  
Дмитрий Жданов. 

Основными направле-
ниями инвестпрограммы 
в «Ленэнерго» называют 
строительство новых и ре-

конструкцию существующих 
энергоисточников; развитие 
распределительной сети; 
реализацию стратегически 
важных программ реновации 
основного электросетевого 
оборудования и телемеха-
низации и автоматизации 
электросетевого комплекса. 
В компании ожидают, что фи-
нансирование капитальных 
вложений составит 16,4 млрд 
рублей при утвержденном 
плане 15,2 млрд рублей. От-
метим, что в 2011 году объем 
средств, затраченных на 
инвестиционную программу, 
составил 15,5 млрд рублей. 

Одна из главных причин 
сокращения инвестиционных 
программ монополистов — 
существенный объем работ, 
выполненный в прошедшие 
годы. По словам Дмитрия Бара-
нова, сейчас уже не требуется 
инвестировать в обновление 
так много. «Достаточно поддер-
живающих мер, которые обес- 
печивают нормальную работу 
всей отрасли и отдельных ее 
объектов», — считает он. 

Безусловно, оказывает влия-
ние и общая ситуация в от-
расли: проведенная несколько 
лет назад реформа и текущие 
тенденции. Отпуск цен, обре-
тение многими крупными по-
требителями электроэнергии 
самостоятельности, появление 
новых схем энергоснабжения 
потребителей — факторы, ко-
торые заставляют монополи-
стов корректировать инвести-
ционные программы. «Многое 
из того, что они планировали 
сделать ранее, уже не требует-
ся, а значит, не имеет смысла 
инвестировать в эти проекты. 
К тому же, ситуация в эконо-
мике не совсем определенная, 
есть отдельные признаки 
даже не кризиса, а небольшой 
стагнации, замедления темпов 
роста, и энергетики просто 
подстраховываются, не хотят 
тратить значительные сред-
ства в этих условиях», — пола-
гает Дмитрий Баранов. 
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